RFPIBICAN

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar Lic. don Luis Castro Ureña Lic. Claudio Gonzáles Rucavado Don Federico Tinoco Granados Lic. don Juan Alfaro Vargas Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde Lic. don José Joaquín Soto Lic. don Alberto Calvo Fernández

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., viernes 12 de Setiembre de 1913

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

Nº 504

ADMINISTRADOR OFICINAS:

Calle 4º Norte rente a la Imprenta Nacional

TELEFONO 889 - APARTADO 980

NOTA: - Toda la cerrespondencia administrativa debe dirigirase al administrador

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máguinas refrigeradoras es de 30 tdas, al día, Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; descosa de astisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Maita de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Kuropa, Todas las botellas se esterilizan antese de ser ocupadas por major de de máquinas enfeciales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentado en los Ratados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparilla

LECTA

 Imitada por todas. Igualada por ninguna

AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de ¢ 100-00, ¢ 500-00 y ¢ 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por ¢ 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913,

El Gobernador,

MANUEL ECHEVERRIA

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS =

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clinica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, ofdos y garganta.—Horas de consulta: de 7a. m. a. 10a. m. y de 2 p. m. a. 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.—

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de l'action de l'action de l'estat un puro delicioso.

Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!

Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

හිතිකතින්නතනනනනනනනනනනනනනනනනන

EL DOCTOR ELIAS ROJAS De regreso de Europa ofrece de nuevo sus servicios al público

Vacuna gratuitamente contra la fiebre tifoidea los martes y sábados de 5 a 6 p. m.

OFICINA: Calle Central 50 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

Horas de consulta: de 1 a 3 p. m.

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenízaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilia, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapies, sócalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO

en el Hospital de San Juan de Dios :

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café,

MONTERO HERMANOS

ADOLFO GARCIA

se preparan en el GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE ZA-PATERIA DE ALFREDO MATA, con la llegada del nuevo surtido de

Arabians ★ Excelsior ★ Charoles ★ Titanes Glacés ★ Pieles de fantasía ★ Hules superiores * Completo surtido de artículos de sport,

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos.—Hága-nos una visita para que aproveche los precios más bajos de la clara

ANTONIO URBANO & Hno. **EL GREMIO**

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderias, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, GOSTA RICA Lado Norte del Mercado

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO

Capital M. 15.000,000 Fondo Itotal de garantia . . . M. 28.650,000 FUNDADA EN EL ANO 1857

entada por ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

(NORTE-ALEMANA)

Relojeria

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los depoco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su miamo dueño en su reclente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, antejojs, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA

ENCUADERNACION

Protestas y adhesiones

Protesta

Yo, Romualdo Mata Arce, mayor de edad y vecino de Capellades, declaro; que el viernes 5 de los corrientes a las 6 p. m., llegaron dos señores propagandistas del partido civil a solicitar de mí la firma; a pesar de que yo les deseché sus peroratas y no pudieron embaucarme, porque yo nunca le sido civilista y ni he pensado jamás en serlo y ni tampoco son essos señores los llamados a querer engañar una persona mayor; pues bien, a pesar de que no los atendí se tomaron la libertad de poner mi nombre en su libro. Hago pública protesta de ese abuso. Siempre he sido fernandista y mis intenciones han sido para con ese dignísimo ciudadano y desde esta fecha nadelante declaro a los cuatro vientos que soy fernandista y que mi voto irá a aumentar el número considerable con que cuenta ya el gran partido republicano. Hasta la fecha había permanecido alejado de la lucha política y no quería inmiscuirme; pero viendo el abuso que esos señores han hecho con mi nombre, hago esta protesta para darles a comprender que no son ellos los que disponen de mi voluntad sino mi propia y pura conciencia.

Viva Férnández; viva el partido republicano.

Ruego a don Ramón Mata para que firme al que autorizo plenamente y ante testigos, por no saber firmar,

Ramón Mata S.

Testigos: Juan Estrada R. v Ma-

Ramón Mata S.

Testigos: Juan Estrada R. y Ma-rio Mora M.

Capellades, 7 de setiembre de 1913.

Protesta

Por un error me adherí a la candidatura del doctor don Carlos Durán, pero convencido de que la causa que le conviene más al pueblo es la que postula al eximio ciudadano don Maximo Fernández para Presidente de la República en el próximo período constitucional, me adhiero de todo corazón al Partido Repúblicano y protesto de la firma que di por el partido Unión Nacional.—Bustamante de Desamparados, setiembre 5 de de 1913.

A ruego de Pedro Mena Jiménez,

José Ruperto Fallas

Testigos: Leandro Fonseca, Do-res Fonseca

Nosotros, los abajo firmados mayores de edad y vecinos de este lugar, rechazamos enérgicamente la ofensa inferida por el Partido duranista de aquí, al tratar de vendidos a los muchachos Villalobos que amparamos la causa republicana.

Todos los que esto firmamos y en nombre de los demás Villalobos republicanos de este cantón, calificamos dieno proceder de falso e inicuo y manifestamos que si somos republicanos es por legítima voluntad y honrado patriotismo.

Conservamos, aunque pobres, la entereza de carácter que nos legaron nuestros padres en la época del período político de Rafael Iglesias.

Aclaremos las cosas: ni somos vendidos ni embaucados, y aunque jóvenes sabemos luchar con denuedo y hasta donde nuestro alcance nos permita por la gran causa republicana. IViva Fernández!

Napoleón Villalobos A. Constantino Villalobos Z. Filadelfo Villalobos Cristóbal Villalobos H. Rudeciudo Villalobos Z. José Villalobos Ch.

San Isidro de Heredia, setiembre de 1913.

Adhesión

Hago constar que soy republicano convencido, y me valgo de este medio para quitarme de tantas molestas y majaderías de los verdes, pues como hombre honrado que soy jamás podré pertenecer a ese desprestigiado partido y por lo tal declaro firmemente que soy republicano.

Diego Pérez Alfaro

Sarchí Sur de Grecia, setiembre 8 de 1913.

Protesta

Yo, Elías Alfaro Monge, protesto de la firma que di al raquítico Partido Civil y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicamo que proclama para la presidencia de la república en el próximo período constitucional al eximio ciudadamo Licdo. don Máximo Fernádez.

Elias Alfaro M.

Testigos: Fausto Alvarado C. y Manuel Solano A.

Desde el día 1º de setiembre próximo el doctor Espinoza despachará en las oficinas de la Casa de Salud, costado Sur del Parque Central.

HORAS DE CONSULTA =

De 8 a 9 a. m. y de 2 a 5 p. m., todos los días, excepto los domingos, que no despachará por la tarde.



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tin-tas vegetales sin ácidos y el famoso = Negro Alemán =

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

l'intorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Na cional. segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

DE GRAN LUJO

Notas editoriales

Los editoriales de don Leonidas tienen un mérito innegable: el de ser cortos. Aunque no los firma, bastan cuatro renglones de prosa deshilachada para conocer al Tartarín-Quijote del duranismo. ¡Esél, no hay duda! El estilo es el hombre, y sólo el gran Leonidas es capaz de esos risibles alardes de pujanza en la mayor exigüidad y penuria. He aquí unas cuantas frasecillas, entresacadas del último editorial de

«El Censo Oficial ha comprobado que el fernandismo era puro

«El fernandismo está desesperado y loco».

«Las demagogias holgazanas y viciosas que odian la vida del taller, no calzarán la ansiada zapatilla de los palaciegos». Etc.

Luego, el señor Pacheco, hojeando a Plutarco, recuerda la batalla de Farsalia, y dice:

«Estaba Pompeyo creyendo en la protección dé las divinidades propicias, se envanecía contemplando su lujoso ejército, sus legiones de jóvenes, confiaba demasiado en la buena suerte de la guerra. Pero César los deshizo al primer golpe».

La cita no puede ser más oportuna; eso sí, aplicada al dura-

En efecto, los cletistas pueden ser comparados a los pompeya-Los jóvenes aristócratas que acompañaban a Pompeyo, conocían más de las dulzuras del triclinio, de los halagos de la mesa, de las suavidades de la seda, de los encantos de la música y de todo género de deleites, que de la pesadumbre de las armas, de las fatigas de las marchas y del furor de los combates. En cambio, los soldados de César eran los bravos veteranos de las Galias y de la Bretaña, los plebeyos de Mario y de los Gracos, los nietos de aquellos que, por no soportar la tiranía de los patricios, se habían retirado al Aventino. En el campamento de Pompeyo, todo era música y regalo. En el de César, estricta disciplina y confianza en la victoria. Antes de principiar la batalla, César eligió dos o trescientos hombres de sus mejores tropas, ordenándoles que, al trabarse la lid, hirieran con sus lanzas cortas en el rostro a los jóvenes de la legión pompeyana, u olímpica, pues éstos—dijo—afeminados como son, al sentir sus bellas facciones desgarradas, huirán introduciendo el desorden en las filas enemigas.» En efecto, así sucedió: el ejército pompeyano fue deshecho e inmenso botín cayó en manos de César y de los suyos, incluso la espléndida vajilla, los manjares, las joyas, los frascos de perfume de la feliz Arabia, los cortinajes de brocado, los finísimos tapices, los trajes de seda y todo el oro y la plata con que Pompeyo esperaba celebrar la victoria en su regia tienda de Farsalia.

La comparación, pues, le ha resultado a don Leonidas contra-

Continuemos escuchándolo:

«Es verdad que el fernandismo considera incestuosa toda comunión con el partido rojo; pero no es por cierto la primera vez que Máximo Fernández ha querido entregársele a Rafael Iglesias. (!!)

«En materia de entregar, este Licenciado es hombre que no tiene el ánimo firme. En 1906, a pesar de una electoral lujosa al lado de la de don Tobías Zúfiiga y del Licenciado Soto, no vaciló en ceder una preeminencia que le correspondía de derecho.»

Bueno es que reconozcan por una vez siquiera este rasgo de patriotismo de nuestro Jefe, que, ante la escandalosa imposición de Cleto González Víquez, no vaciló en apoyar con su electoral lujosa al candidato de la Unión Republicana de entonces, don Tobías Zúñiga Castro.

Mas en lo referente a Iglesias ¿en qué fecha don Máximo le entregó o quiso entregarle su Partido a este último? [Infelices! Ya no saben qué acumularle a don Maximo! Pero, ¿a qué esos argumentos tan ridículos, cuando tienen a mano otros más sólidos, como los dineros de Zelaya, el protectorado, etc? O es que principian a pensar que don Máximo hizo bien en ir a Nicaragua por armas?

Lo que sí es cierto, es que el Duranismo ha tratado de mil ma neras de montarse a la grupa del Civilismo, abandonando al triste Doctor. Es público y notorio que Iglesias fué invitado por los seño res Pacheco, Durán y González Soto a tomar parte en una convención antifernandista, la que, si se hubiera realizado, posiblemente hubiera proclamado la candidatura de don Rafael; es público y notorio que los señores antedichos, también invitaron al señor Iglesias a una cruzada general contra el fernandismo, y aún hoy, es del conocimiento general que han tratado de negociar con Iglesias, la elección de Presidente, en caso de que el debate político tuviera que solucionarse en el Congreso, y que Iglesias los ha rechazado en memoria quizás de los atropellos de que fué víctima cuando bajó de

¡Desgraciados! se amparan al censo, ¿y qué dice el censo? Que ellos se encuentran en una ridícula minoría en todas partes, excepto en Pacaca y Aserrí, donde se encuentran en relación de uno con-

Si es verdad que el clima fresco, los aires puros y las aguas cristalinas de Cartago curan el raquitismo y la anemia, parece que el grupito olímpico he vuelto más verde y más anémico de la antigua metrópoli. ¿Le probarán mejor los aires de Alajuela?

URSUS

Hoy es el 16º aniversario de los memorables sucesos de Santo Domingo, en que perdieron la vida los valientes republicanos Mar-Zamora, Rafael Bolaños y Patrocinio Bolaños y fueron heridas hísimas personas. ¡Fecha de luto y de sangre para el Partido Republicano! Hoy

La Municipalidad de este cantón acordó colocar el retrato del distin-guido republicano, ingeniero don Moisés Rodríguez, en el salón de setín Zamora, Rafael Bolaños y Patrocinio Bolaños y fueron heridas muchísimas personas.

pende a media asta el pabellón azul, que izado sobre aquel campo de muerte, onduló más tarde, movido por el aliento de los héroes, en las cumbres del Capitolio.

El 12 de setiembre de 1897, la onda roja que se había paseado por Cartago, Heredia, Alajuela, Puntarenas y el Guanacaste, se desbordó sobre la republicana ciudad de Santo Domingo, en donde no había ni media docena de civilistas. El pueblo consideró profanados sus hogares, y como dos nubes cargadas de electricidades contrarias, chocaron aquellas dos corrientes humanas; se produjo la chispa y brotó el rayo iracundo y desolador. En torno de la Iglesia, aún en el mismo atrio, se libró una verdadera batalla. Las huestes civilistas, a pesar de la superioridad de las armas, fueron rechazadas fuera de la población y se replegaron sobre San José. El Gobierno inmediatamente arrojó sus sicarios sobre la indefensa villa, y la represión fue tan cruel como injustificada.

Al recordar hoy a los heroicos mártires de Santo Domingo, no podemos menos de pensar en los malos hijos de esa intrépida ciudad, que como Albino Villalobos, con el tiempo, por asuntos puramente personales, han venido a dividir las huestes republicanas y hasta subirse a una tribuna roja para combatirlas...

Hoy, con el corazón libre de rencores, mas con la infinita tristeza del recuerdo en el alma, vamos los leales, los firmes soldados de la Vieja Guardia, a la valerosa Santo Domingo a depositar una corona de siemprevivas sobre la tumba de los modestos paladines, que supieron morir en defensa de nuestro hermoso pabellón repu-

El Coronel Zúñiga Montúfar

aclara lo sucedido con el Secretario de Guerra

lo acontecido por que justo y conveniente fuera que la verdad resplandezca y los comentarios se concreten y las suspicacias se moderen. El Noticiero de fecha 30 de julio, solicitó mi opinión en atingencia con el problema de defensa nacional. Era una pregunta suscitada con motivo del calor aparente o verdadero que produjo un cablegrama de la Prensa Asociada y en el cual cablegrama se decía que Mr. Wilson y que Mr. Bryan habíanse recetado en un cuarto de hora, la soberanía e integridad de esta bienaventurada tierruca, tradicional morada de los Vázquez de Coronado y del Erizo. Como los leones saltasen en bélica apostura, al punto de temerse por la vida de Uncle Sam, hube de acudir con mi manguera de agua y poner en claro que ni teníamos los regimientos de Bredow para dar la carga de la muerte como en Rezonville, ni don Ricardo era Bismarck ni Mecho era. Von Moltke.

do era Bismarca in accionado metió en el cacumen del bueno de Mecho que yo trataba con irrespeto sus charreteras, consagradas en las Academias de Guerra y su escarlata luciente de Marengo. He aquiía frase irrespetuosa:

sus charreteras, consagradas en las Academias de Guerra y su escarlata luciente de Marengo. He aquíla frase irrespetuosa:

«Prescindiendo del número los americanos tienen oficiales que por la aptitud construyen canales de Panamá y resuelven los más arduos problemas de táctica y de matemáticas y en cambio entre nosotros, se gasta el dinero para remunerar a gentes sin conocimientos que llevan espadas y entorchados para satisfacer exterioridades y fines de política interna. Pedrada en ojo de boticario! pedrada en ojo de boticariol, exclamaron aigunos prontos a sembrar la cizaña y presentándole a Mecho el consabido párrafo le hicieron creer que tenía al frente su fotografía. A fe que no fué esa mi intención, que fué honrada y que fué patriótica. Comprendí que daba una medicina amarga que podía ser reactiva y diligente para atender el interés general de preferencia al mo personaly preví los sucesos al terminar con la frase siguiente: «Si la desnudez de mi franqueza es motejable según el ánimo de los justos o el espíritu de los ignorantes y merezco por ello censura o muerte, venga en hora buena una cosa u otra, que ante todo obedezco al imperativo de la conciencia, sirviendo a la patria en la paz con la verdad; en la patria

Cáspita!, me acordé del laconismo del Almirante Nelson.

—El motivo, señor Ministre?
—El motivo, que sus familiarea están metidos hasta el tuctano en la política y que U. conversa a menudo con Fulano y con Zutano y con Perencejo y con Menganejo, y que don Ricardo se ha prometido ser neutral, ASSOLUTAMENTE NEUTRAL.

—Oiga U., señor Ministro: si pongo la renuncia, reconocería de hecho la inculpación de que me ingiero en política y como no participo en ella, por mucho que U. se empeña, ni U. presenta pruebas, ni ordena seguir la acostumbrada información, no renuncio y queda a su arbitrio destituirme en la forma que crea más conveniente.

—Para auxiliar al señor Presidente con la tarea de IMPARCIALIDAD ABSOLUTA de que Ud. me habla, indíquele la conveniencia de pedir la renuncia a Ud. mismo, por ser Ud. hermano del verno de un candidato y porque no omite Ud. su estuerzo partidarista y el manifestar a los cuatro vientos su filiación política.

Murat nada replicó, creyó terminada la primera parte y pasando a la segunda, prosiguió: spues si no quiere Ud. poner su renuncia, iloida Ud. permiso, que se le dará amplio con goce completo de su sueldo.

—Me resisto, señor Ministro, a creer lo que de Ud. escucho; un Secretario de Estado no hace proposiciones que producen el efecto de la frase deshonesta en labios pulcros y acarminados de la discreta doncella. Ni renuncio ni pido permiso con goce de sueldos.

Tal fué el diálogo entre el señor Secretario de Estado no hace proposiciones que el había dado a Mecho eran simplemente de llamarme la atención a causa de las noticias que habían llegado a su conocimiento respecto de in persona, a fin de que no tuviera roces con individuos muy señalados en política, para no dar pie a poco favorables comentarios respecto de su neutralidad; y que, si yo no llegado a de las noticias que habían llegado a su conocimiento respecto de su neutralidad; y que, si yo no llegado a de la noticia que habían llegado a su conocimiento respecto de su neutralidad; y que, si yo no llegado a de de no tuviera

GERARDO ZÚÑIGA MONTÚPAR San José, 12 de setiembre de 1913

Honrosa distinción

De Barba

siones a la 1 p. m. del 15 del co-rriente.

La Directiva Republicana, para hacer más lucido el acto, convocará a una reunión que se verificará el mismo día y a la hora indicada.

Corresponsal ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

NOTAS

El montoncillo o ímpico está que no cabe de júbilo en la batea a consecuencia de la «monstruosa» ovación del pasado domingo en Cartago. Pobre gente! iComprendamos y respetemos su júbilo: jamás habían visto tres o cuatro mil durazuos juntos! iSemejante cosechón en cuatro meses de cuitivo! «La chancha de ayer es el elefante de hoy!» Así exclaman, y regocijados, baten palmas como niños que nunca han visto el-«convite».

ayer es el circiante de 19.2º Aste es ciaman, y regocijados, baten palmas como ninos que nunca han visto el«convite».

En tanto, el Dr. Durán, se cueiga del brazo de Leonidas, como una criatura a quien le han dado un bombón, y le grita: «más, más»!

Y Leonidas, que sabe lo que cuestan esas ovacioncitas, le suplica que tenga calma, calma, hasta el gran desastre de Alajuela.

Para que se entonen un poco los nervios y no se exalten demasiado, voy a contarles un cuento:

Había una vez un sapo verde en un estanque, hinchado de vanidad y de soberbia, un sapo olímpico, vaya, y este sapo se puso un día a disputar con otro sapo por cuestión de tamaños. «¡Yo soy más grande que tú!» le decia... «¡Bah! —el otro replicaba. «¡Pues te digo que soy más grande que un gallo — Y como el otro sapo se riera a mandíbula batiente, el sapo verde principió a inflarse y-ioli. milagro de la soberbia! —tanto y tanto aire tragó que, en efecto, logró alcanzar la talla de un gallo enano. No por eso dejó de reirse el sapo rojo, y en vista de ello, el sapo olímpico continuó inflándose, con la presuntuosa idea de alcanzar la tallade un buey vecino, que lamía perezosamente la fresca yerba que crecía en torno de lestanque; mas como era natural no dió más de síla ya estirazosamente la fresca yerba que cresfa en torno del estanque; mas como era natural no dió más de sí la ya estirada plel del infeliz acuático... y reventó como una bombal

El sapo transformado en chancha, ya se sueña convertido en elefante, y va a reventar un día de éstos...como el sapo de la fábula.

Ni más ni menos.

Pues, señor, el duranismo y el ci-vilismo están a partir de un piñón... ¿Han leído Uds, la hoja de don Leonidas? ¡Porque don Leonidas se

AZULES

bate también con hojas... no de acero, sino de papel!
Veamos la muestra:
«Cierto grupillo civilista, que no representa las ideas del civilismo, está requemado por el éxito colosal de la manifestación duranista de Cartago».
Esto quiere decir que hay un grupositivitas sea en representa

de la manifestación duranista de Cartago». Esto quiere decir que hay un grupo civilista que sí representa las ideas del Partido, el cual no está requemado por ese éxito que se supone colosal, y el que en definiva, está en tratos incestuosos. en relaciones ilegítimas, en contubernio vergonzoso, en maridaje absurdo y grotesco, con el duranismo. ¿Es así? Pues adelante con los faroles:

"Hablar de civilismo en Cartago, es hablar cruelmente de los ausentes".

Hablar de civilismo en Cartago, es hablar cruelmente de los ausentes".

Hola!

"Tomémoslo en cuenta en otros lugares; pero en la vieja metrópoli, dejémoslo empinarse en la punta de los pies con la seguridad de que ni ann así alcanzaremos a verle la cresta al gallo».

ta al gallo». Ni el rabo a la chancha. Conti-

Ni el rabo a la chancha. Conti-nuemos:

«Es lo cierto, en fin de cuentas, la piel de algunos civilistas está irritada con el sinapismo que les pusimos en Cartego. ¿Qué va a suce-der iSanto Dios! con el cáustico que pensamos plantarles en Alajuela?» ¿Verdad que don Leonidas usa un lenguaje cáustico y mordaz? ¿Ver-dad?

Un Franco de los que no se cotizan en plaza, aunque se encuentran en las casas de cambio, dice con despampanante franqueza en «La Preusa Libre» de ayer:

«Nosotros estamos felices por la manifestación del domingo (se refiere a la de Cartago), porque si en realidad fué como dicen los réprobos, pequeña en número, para nosotros fué enorme en calidad». etc.

Joven batea: con la calidad no se triunfa, sino con el número... Conque vaya buscando otra casa, reduciéndose de gastos y haciendo toda clase de economías, para pasar cuatro largos años, cuando menos fuera del Presupuesto.

Un nuevo colega

Dentro de breves días verá la luz pública un nuevo adalid que viene a ser un vocero de nuestras doctrinas, agitando con su bizarra pluma el espíritu de nuestros copartidarios que se hallan cobijados a nuestra gloriosa enseña.

En estos tiempos de continua agitación política suena el sonoro clarin de este querido compañero de la Idea con un bello y patriótico programa que ha llegado a nuestra mesa de redacción, y del cual entresacamos estos hermosos párrafos.

*Plumas jóvenes, independientes que jamás se han empapado en el tintero venenoso de la difamación; plumas houradas, firmes y sobre todo patriotas, se lanzan a la arena periodística para probar que en los actuales momentos el único hombre llamado a ejercer el poder público se el eminente y probo ciudadano Líc. don Máximo Fernández, en quien se aunan estas tres cualidades: Civismo, Honradez y Patriolismo».

Bienvenida sea «LA LUCHA» a

dades: Civismo, Honradez y Patriotismo».

Bienvenida sea «LA LUCHA» a compartir con sus hermanos en la
IDEA este torneo que contra dos
fuegos sostenemos desde este baluarte republicano, y al empuñar
vuestra briosa pluma guiada por el
amor patrio, sepaís sostener su tarea
a manera de titanes defendiendo con
orgullo y tesón el principio de nuestras instituciones de mo or átic as
siempre arrolladas y vencidas por
los que fueron los verdugos de nuestras libertades.

Adelante, colega, que es de valien-

tras libertades.
Adelante, colega, que es de valientes el lidiar batallas para conquistar
lauros, y al presentaros al combate político amparados por el glorioso pabellón azul, sepáis mantenros hidalgos y valientes en vuestra
trinchera defendiendo con IDEAS el
programa del Gran Partido Republicano.

Luis Fernández R.

Ya es abogado: y su título es por cierto, muy merecido.

Me dicen que su examen fué lucidísimo y que la tesis reglamentaria, escrita, es un estudio que por su estilio correcto y buena lógica merece la publicación en una buena revista forense. Esto no me causa extrañeza.

Lo he oído discutir revelando siempre profundos conocimientos y elevado talento, difíciles puntos de derecho con abogados distinguidos ante los Tribunales de Justicia y ha obtenido de éstos, resoluciones favorables, que son, bien visto, el mejor exponente de la competencia con que honrará su toga.

El joven Fernández es uno de los pocos llamados por un porvenir de prosperidades efectivas; es uno de esos para quienes el destino no podrá oponer rudeza alguna, porque, además de sus otras condiciones e intachable honorabilidad, posée un ca-

rácter poderoso, capaz de vencer sin doblegarse ni un instante. Quien así se alista, triunfará.

De San Juan del Naranio Guiñadas de ojo y apretones de manos de Carlos María

Deveras, que cuando se dijo hombres inteligentes y avisados saltaron los hombres del duranismo o el hombre del duranismo o el hombre del duranismo o porque en realidad es uno solo el que maneja a los demás: «dos palabras y cuatro balitas».

Por casualidad supo nuestro hombre que nosotros los sanjuanenos deseábamos quitarnos de encima al agente de policía Juvenal Vargas y en broma dijimos que nos harfamos duranistas si éstos conseguían satisfacer nuestros deseos. Apenas lo supo nuestro hombre, brotó en su cerebro una idea luminosa como todas las de él. Se encaminó hacia la capital y en contubernio incestuoso con el señor Ministro, fraguaron el tau acabado plan; y cuando volvió nuestro héroe a estos benditos campos, brillaba en su boca una sonrisa desafiadora que le iba diciendo a todo el mundo: «aquí tengo en el bolsillo a todo el pueblo de, San Juan».

Pero como todo tamal se conoce

do a todo el mindo: aqui tengo en lo bolsilo a todo el pueblo de San Juan.

Pero como todo tamal se conoce por el olor, pronto supimos que nuestro conquistador nos quería dar gato por ilebre. En efecto, se trasladó al agente de policía a otro lugar, pero es mientras votamos por el duranismo, pues una vez pasadas las elecciones nos volverán a encajar en su puesto al tan repetido agente del orden. Quisieron operar nuestra transformación política mediante una tureca que no función y así como el duranismo es la tureca del civilismo, que no ha logrado enganiaraos, tampoco lo consiguió la ideada por el que se cree hábil político y no conoce de la misa la media.

Cor que engaño compadre! Nos ha dejado Ud. pasmados con tanta inteligencia, convencidos profundamente de que no es Ud. de los hombres que inventan la pólvora.

Desde el campamento republicano y tremolando la bandera azul, los que se iban a hacer duranistas porque les quitaran el Agente Juvenal Vargas, saludan al señor de la tureca, cuyos partos gloriosos se convierten siempre en abortos ridículos y cuyos tiros le salen siempre por... la culata.

Unos sanjuancios

Setiembre de 1913.

Necesitan sus empresas cal de pa-tente y con un colon menos de los precios corrientes? Consulte por co-rreo á Patarrá con el que suscribe. O, MONJE

Actualidades

De Tres Ríos abajo, sin que lleve el empeño de que se ha de creer lo que yo diga, el fernandismo forma la masa abrumadora. Mi condición de fernandista no me clega, porque por topo que sea, las cosas se investigan y se ven y quienquiera que tenga ojos puede darse cuenta de una verdad tan clara como el día.

Es cierto que en el civilismo y duranismo hay buenas personas y que esos bandos tienen su partido, como me atrevería a apostarlo lo tendrían tres o cuatro candidatos más; pero en número, ninguno le iguala al fernandismo que es grande y actualmente, con un cúmulo de personalidades que descuellan por su talento, cuanto por su actitud y pericia en el manejo de las cosas públicas.

Tiene el fernandismo un Jefe de gran corazón que ha podido enfrentarse a un torbellino de iniquidades que le atribuyen, que harían de él un monstruo si sus propias virtudes no lo lavaran de toda mancha.

Tan puro es Máximo Fernández. Cemo el agua del manantial. En otra forma no estarían con él gran cantidad de sacerdotes del país, la mayoría de los diputados al Congreso, la mayoría de los diputados al Congreso, la mayoría de los capa del menantial. En otra forma no estarían con él gran cantidad de sacerdotes del país, la mayoría de los cidandes de la República, prominentes miembros del Foro, del Cuerpo Médico, la clase obrera, y las tres cuartas partes del pueblo costarricense. Al Licenciado dom Máximo Fernández le arrojan dardos de veneno, pero él está curado y los que los dirigen, sucumben. De tantos, un solo mordisco no ha alcanzado a tocar sus vestiduras.

Quienes no quieren que Máximo Fernández sea Presidente de Costa

Quienes no quieren que Máximo Fernández sea Presidente de Costa Rica no querían que lo inera del Congreso Nacional y allí lo tienen no por un antojo, sino porque tuvo más empuje: la del mayor número de votos. Méritos tendrá o son unos bobos los que lo eligieron como seremos bobos los que como electores nombramos diputados. Su sencillez republicana que no está contradicha con tener una hermosa casa, asunto de gusto no de ostentación como otro puede tenerlo de diversa manera, como lo tendría yos it tuviera con qué, el trato a todo hombre de pueblo no ocasionalmente, sus modales, sintetizan el tipo del cabállero demócrata.

¿Coáles son los delitos de Máximo Fernández? Los de haber permanecido fiel a las causas populares, los de haberse erguido contra las altiveces de un tirano, los de haberse prevenido, usando así de la agudeza del hombre avisado, contra cualquier desacierto que hiciera del poder el que había de trasmitirlo al señor Jiménez hos Presidente. Qué hubo abuso de celo? No lo sabemos. Pero hombre prevenido vale por dos.

Tiene mi villa adeptos civilistas, varios de ellos, para mí muy estimables. Puede que hayan errado y espero que serán convencidos de que el señor Iglesias no alcanzará la Presidencia; que tuvo en sus días de los más crueles que el pueblo haya visto correr en la presente generación y que sus graves culpas le cerraron el regreso al primer puesto de la Nación.

Cual más, cual menos, los anteriores gobiernos y más el presente, han hecho beneficios a este lugar: el gobierno de don Ascensión Esquivel pagó la suma de trece mil colones; que hizo falta al municipio para salidar el valor de la cañería cuyo monto de dieciocho mil colones fue pado por la administración lejesias en cantidad sólo de tres mil colones; el municipio pagó lo demás. Nótese que sólo en remiendos y con la tubería que pronto llegará para reemplazar las partes rotas, se invertirá más del doble de lo que pagó el gobierno de la canería de que tanto se hace alarde.

La actual administración legesias en cantidad sólo se de que tanto se hace alarde.

Queja justificada

Los atropellos que cometen los du-ranistas en este pueblo amparados por las autoridades, son incalifica-bles. El seior Humberto Sanabria, ayu-dante de caminos en el transte

El señor Humberto Sanabria, ayudante de caminos en el trayecto de Grecia a Naranjo me ha destituído del puesto que como cantonero hace tiempo ejercía, y en el cual me ganaba el sustento de mi familia, por el sólo hecho de ser yo republicano, poniendo en mi lugar un individuo afiliado como él al partido verde.

En el acto de manifestarme mi destitución sin otro motivo que el expuesto, se me exigió entregara la placa que usamos durante el servicio, y como me fué imposible por no tenerla a mano, dió inmediata orden

hizo la casa escolar que derrumbó el terremoto y.el actual ha contribuido con la mitad de lo que cuesta la que ahora se ve. El gobierno Jiménez fía a la Municipalidad en veintiún mil colones importe de la luz eléctrica y nos ha puesto un gran Jefe Político que otorga garantía a todo el mundo y es factor del adelanto de este cantón aunque los civilistas lo nieguen y le publiquen defectos: completo sólo Dios. Del tiempo de Iglesias son los puentes del río Macho y las muy sabrosas comilonas que recibió en pago,—por las que tanto nos visitó—una de las cuales motivó un pleito de don Juan Ramírez. Del tiempo de Iglesias es el tabaco y la preferencia que truo por los buenos y joviales paraiseños para que fueran al cuartel en aquellos aciagos días en que la agricultura se perdía porque faltaban brazos. No miento porques in ohay un hombre que quiera recordarlo, están las mujeres que, como quien roba, andaban entre matorrales y breñones, buscando a sus maridos para darle de comer o saber de él. Ya que acabo de habbar de tabaco no quiero dejar la industría como un prodigio, porque hoy mismo digo que está sin valor y que no da el costo su cultivo; es decir, que es el mismo el problema de la vida, que el que trabaja come aunque sea mal, que ese tabaco a unos les deja y a otros nada, como para unos es negocio el café o la caña y muchos se arruinan sembrando granos para cosechar jobolos. Con suerte, sembrando papas hay quien se haga rico; sin suerte, cualquier cultivo puede llevar a la miseria.

Notemos de paso, porque vale la pena, que si el Gobierno Jiménez no nos tiene abandonados, no nos merece un plato de sopa, y que otras fuero la satenciones presidenciales del Gobierno de los puentes, creados yo no lo sé, pero es de ocurrirse para el tránsito seguro a una finca de Cachí, no hace mucho de don Fanstino León y ahora del señor Lankester. Superficialmente tratados los beneficios gubernativos y ya que mi pueblo se ufana del tabaco, de la cañería y de los puentes, creados yo no lo sé, pero es de ocurrirse para más que se mond

JUAN C. QUESADA Paraíso, 7 de setiembre de 1913.

al Jefe Político para que me rebajara un colón y cincuenta céntimos del lítimo pago.

Al día siguiente fui a hacer entrega del objeto que ya no me pertenccía y a reclamar como es consiguiente el valor depositado, y el Jefe Político me dijo que ya no podía darme nada, puesto que el dinero había sido girado a la Dirección General de Obras Públicas.

Estos y otros muchos hechos se vienen cometiendo con nosotros pobres trabajadores por el sólo delito de ser republicanos, y ya es hora de que la Justicia tome cuenta de ellos, antes que la paciencia de los que siempre fuimos modelo de pasividad se acabe y haya que lamentar funestas consecuencias.

Sarchí Sur de Grecia, setbre 19.

José Maria Abarca

Las fiestas republicanas

El domingo visitó el vecino pueblo de Desamparados el caudillo republicano: en ese pueblo como en todos los que ha honrado con su visita, fué recibido con gran entusiasmo y cariño el Réprobo del Olimpo, el mártir y apóstol de la democracia costarricense. Réprobo lo apellida nuestro incipiente Olimpo porque al lanzar ellos ante la faz de la República su doctrina de «Costa Rica para el Olimpo» de entre la muchedumbre se elevó un hombre altivo y noble, que envuelto en el hermoso pabellón azul, y enfrentándose valientemente a los diosecillos les gritó con el pecho henchido de patriótico entusiasmo: no» Costa Rica para los costarricenses que trabajan y la aman.

triótico entusiasmo: no Costa Rica para los costarricenses que trabajam y la aman.

El pueblo delirante aclamó a ese hombre grande y generoso y fué entonces cuando el Olimpo despechado y rabioso lanzó la expresión de Réprobo al dignisimo ciudadano Lic. Fernández, expresión con que quiso anatematizar al caudillo republicano y que sólo ha servido para glorificarlo y hacer, aun más brillante la aureola popular que circunda la cabeza del Réprobo sublime.

En la hoja en que se llamaba Réprobola nuestro jefe se decía que el Lic. Fernández marchaba con la cabeza baja y que lo vefan pasar contando las monedas producto de la venta de nuestra patria. Insensatos! Yo os digo que habrá en Costa Rica hombres que puedan levantar su frente tanto como Máximo Fernández, más, no.

Muchos de los que lo atacan tan rudamente tendrán que bajar la vista, al encontrase con el Réprobo glorioso, deslumbrados por los destellos de su alma purísima.

Si algún día veis pasar a Máximo Fernández con la cabeza baja decidalgo grave amenaza a nuestra patria, y Máximo Fernández va meditando.

Fernández con la cabeza baja decid-algo graveamenaza a nuestra patria y Máximo Fernández va meditando la manera de salvarla, y ali o visteis pasar contando monedas fué si, con-tando los once millones y medio de colomes que en el arreglo de la deu-da hizo ganar a Costa Rica y que lleno de orgallo y con honradez acri-solada venía a depositar en las ex-haustas cajas de nuestro Tesoro Na-cional.

cional.

Por dicha el pueblo sabe distinguir a sus bienhechores y es por eso que lleno de entusiasmo santo aclama casi unánime a Máximo Fernández, en cambio vuelve la espalda con gesto de ira al grupillo olímpico qui impotente se revuelca entre los grilletes conque quisieron aherrojar nuestra patria.

Paso al réprobo del Olimpo!

Нојотовко

AGRICULTURA Y JARDINERIA = EN LAS ESCUELAS =

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardiuería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de se mullas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegiós. Consultas referentes a cultivos se harán gratultamente en

EL INVERNADERO

ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardineria del Colegio Superior de Señorit

Galante invitación

Señor Director de El REPUBLICANO.

La Sociedad de Tipógrofos se ha-ce el honor de invitar a Ud. y fami-lia a la conferencia que dictará el doctor don Augusto C. Coello, en los salones del Club Sport «La Libertad» la noche del 14 de setiembre. Después del acto se obsequiará a la concurrencia con un balle.

EL COMPTÉ

San José, 11 de setiembre de 1913

Agradecemos la atenta invitación y nos prometemos asistir a escuchar la elocuente palabra de nuestro cole-ga y muy estimado amigo doctor Au-gusto C. Coello.

Vendo una finca

que consta como de 1500 manzanas, situada en Tucurrique, rodeada por las propidades de don Oscar Rohrmoser y del Licenciado don Ricardo Jiménez, regada admirablemente, cubierta de montañas excepcionalmente buenas y explotables, propia para todos los cultivos y muy especialmente para pastos, próxima a los mejores aserraderos de esa localidad y con dos casas ubicadas en ella.

Napolações Sananga

NAPOLEÓN SANARRIA

De Orotina Notas varias

El domingo próximo pasado tuvi-mos los republicanos una espléndida reunión en plaza pública. Orador Jorge Torres estuvo elocuente y co-medido en su discurso. Civilistas y duranistas también celebraron reu-nión, estos últimos con muy escaso auditorio.

Es costumbre ya de que todos los sábados en un salón de cierta cantina en que se vende guaro como en las taquillas, se celebren bailes que no son sino orgías repugnantes en donde se dan cita mujeres públicas algunas de ellas de la peor estofa. Me cuentan que el sábado en la noche terminado el baile de costumbre se formó un escándalo fenomenal en que fueron las piedras las armas preferidas. Y la autoridad, ¿qué hace? me preguntarán algunos: nada, nada hace por contener estos escándalos y se puede decir que los tolera desde luego que permite que se celebren esos bailes y en los cuales el primer ballarín es el Sargento de Policía. Lo más bonito es que cuando se les cantan verdades que todo el pueblo conoce, se hacen los susceptibles como si estuvieran fuera de los cargos que se les hacen. Y a esto pregunto yo: ¿será que son inmunes ante la sanción moral de la sociedad hourada? Si esto es así no he dicho nada. Yo creo firmemente que en ningún pueblo de la República se toleran tanto los escándalos como aquí.

Desgraciado pueblo, tu porvenir

toleran tanto los escándalos como aquí.

Desgraciado pueblo, tu porvenir se presenta oscuro, y al paso que vas pronto llegrarás al abismo en donde sólo impera el libertinaje, el escándalo y el vicio y de donde la moralidad huye como huyen las sombras de una nube al despejarse de nuevo el sol. Ni suplicamos corrección sobre esto a la autoridad, porque es perdido.

El 27 del corriente mes contraerá matrimonio el apreciable amigo nuestro y correligionario entusista don José Joaquin Jiménez A. con la distinguida señorita Ramona Sosa Moreno. Que la dicha y la paz que son los que reinan en un hogar formado por la virtud y el amor sean sus eternos compañeros.

Ocasión

El señor Manuel Santa Cruz can-sado de hacer dinero, ha resuelto vender su mina que por cierto extra-ñará a todos sus visitantes que son testigos de la realidad. Por si acaso alguno ignorara de qué mina se ha-bla, es el muy conocido y acreditado «Hotel París», situado en la Puebla, calle azul nº 4.

De San Isidro de Heredia

En el censo oficial levantado en este lugar aparecemos como neutrales pero ya hoy en vista de que el
final de la campaña eleccionaria se
aproxima y comprendiendo que en
el Lic. Fernández están representados los ideales de la demecracia no
podemos menos que declararnos desde hoy fieles soldados de la causa
republicana. Para constancia todos
firmamos.

Rudecindo Villalobos Carmen Espinoza Francisco Arce Nicanor Valerio Daniel Hernández V. Napoleón Sánchez M.

Testigos: Jenaro Badilla, Víctor San Isidro de Heredia, 7 de setiem-bre de 1913.

Nuevo togado

Ayer, después de haber presentado un brillante examen revelador de
un perfecto conocimiento obtenido
con el estudio, fué incorporado al
Colegio de Abogados de la República
el aprovechado y distinguido jóven,
amigo nuestro, don Luis Fernández
Rodríguez a quien con orgallo felicitamos por el honroso título de Licenciado en Leyes con que el Tribunal examinador scaba de premiar su
reconocido talento.

AVISO

Tenemos encargo de colocar Doce MI, COLONES totalmente o en partes, eso sí dando buena garantía en pri-mera hipóteca. En este periódico informarán.

DE HEREDIA

Abusos de autoridades duranistas Una pregunta a quien corresponda

El lunes 25 del pasado, venían los Sargentos de Policía dom Maurilio Muñoz y don Patricio Hernández en carácter de autoridad, acompañando a un joven de la capital, suponemos es familia de don Alberto González

a un joven de la capita, suponemos es familia de don Alberto González Soto.

Los señores referidos venían a caballo y al llegar a la esquina Sudeste del mercado, en pleno día, ese joven para nosotros desconocido gritó con la fuerza de sus pulmones iViva Durán! y los señores asimilados a Sargento e Inspector le contestaron el viva con más fuerza.

En ese momento nos encontrábamos en el lugar del suceso mirándolo todo, varios fernandistas y civilistas; es natural que como nosotros observamos tal disciplina en tales personas de orden y seguridad, nos llenamos de entusiasmo y lanzamos también vivas a Fernández y a Iglesias.

Por este simple motivo fueron llevados a la cárcel cuatro fernandistas y dos civilistas; además éstos fueron sacados del mercado donde los tres de a caballo entraron como si fuera un camino de Gobierno.

Ahora preguntamos.

25erá permitido que las autoridades lancen vivas a su candidato?

25erá permitido que las autoridades hostilicen los bandos contrarios, como sucedió ese día sin motivos?

25erá permitido que la policía atienda órdenes de particulares que sean duranistas, y conducir a la cárcel a fernandistas y civilistas?

Conteste.

Otra aclaración

Nuestro querido Comandante de Policía señor Agüero hoy se encuertra en un gran error, tan grande como el Partido Duranista. Figúrense que dicho Comandante estaba en. la creencia que los señores Solera y Benavides eran contrabandistas o que en sus tiendas se jugaba a los dados; por este motivo, hay dos policias vestidos de particular uno en cada esquina.

vestidos de particular uno en cada esquina.

Ultimamente se ha sabido que en las tiendas antes dichas, no hay tal contrabando ni juego, sino que estos policías resguardan «la sopa del Dr. Durán» que tienen los señores Solera afuera en una pizarra.

Sería bueno que nuestro querido Comandante, antes de poner policías a cuidar cosas poco importantes como esas, los pusiera a resguardar el orden en el mercado o a barrer el cuartel.

orden en el mercauo o a banta.

Cuartel.

Jamás se ha visto cosa tan rara
que la nación pague empleados pará
que cuiden la sopa duranista y no
para vigilar el orden.

Buena cosa.

Después vendrá quien los cuidará
y entonces a enamorar muchachas a
otra parte.

En otra contaré más.

Al Público en general

Tengo el gusto de ofrecer un nuevo Depósito de Maderas y al mismo
tiempo mis servicios en toda clase
de trabajos como muebles, puertas,
ventanas, etc. Hago reparaciones y
construcciones por contrato o bajo
mi dirección.

Tengo experiencia en el desarrollo
de planos como lo comprobarán los
atestados que conservo.
Honradez y prontitud es mi lema.
Taller, el que ocupó don Mariano
Struck, 50 varas al Oeste del Aserradero de Mr. Wolf.

DISCURSO

ronunciado por la señorita Petro-nila Abarca en presencia del Lic. Fernández a su paso por San An-tonio el día de la manifestación en Desamparados el 7 de este mes.

Señor Lic. don Máximo Fernández

Desamparados el 7 de este mes.
Señor Lic. don Máximo Fernández.
Distinguido caballero:
En nombre de este pueblo republicano os doy la más cordial bienvenida y os saludo con el entusiasmo que despiertan en mi corazón, estas fiestas del patriotismo, que tienden a salvar a Costa Rica de negras tiranías y del tenebroso olimpo que tan mal tiene sentado su nombre en la historia de Costa Rica, esta patria digna de mejor suerte.
Quiera el cielo, Lic. Fernández, que se colmen nuestras aspiraciones y que Costa Rica, la madre por todos amada, pueda disfrutar como hasta hoy, de paz, libertad y progreso, que se conseguirá con vuestra exaitación al poder el 8 de mayo de 1914.
Republicanos, a vosotros me dirijo; si para el triunfo de nuestra causa, se necesita ir al sacrificio, marchemos todos unidos en defensa de nuestros derechos, que yo imitando a la heroína Juana de Arco, ofrendaré mi vida en defensa de la santa cusa republicana, cuya bandera debe flamear orgullosa aun después de nuestra de triunfos el de este día inolvidable para los sanantoneños, que con tanto carifio lo recordaremos por ser un hijo ilustre de este pueblo el que nos ha honrado con su vistia cuyo recuerdo vivirá en nuestros corazones hasta elfinde nuestros días.

¡Viva el Lic. Fernández!

las. ¡Viva el Lic. Fernández! ¡Viva San Antonio fernandista!

Aclaración

Grecia, setiembre 8 de 1913. Señor Director de EL REPUBLICANO

San José
Ruego a Ud. hacer publicar en su
importante periódico que, por haber
circulado en esta localidad el rumor
de que yo tengo compromisos se-cre
tos con ciertos civilistas para votar
por Iglesias, rumor que daña mi honradez en política, puesto que he sido y seré republicano y que mi voto
será para el digno ciudadano Licdo,
don Máximo Fernández, hago saber
a todos mis compañeros republicanos, que carece en absoluto de verdad tal rumor y que cualequiera
que lo diga miente como mienten
los señores civilistas que tales bolas
corren para su propaganda.
Soy de asted con todo respeto atento y seguro servidor,
M. Tulio Castroo

M. Tulio Castro

Compre Ud. de ocasión

una hermosa cass nueva, construida contra temblores, situada en el ba-rrio de Aranjuez. Para informes, en-tenderse con Juan Fuentes Soto, 78 Avenida Este, Nº 80,—San José, a-gosto de 1913.

Muy barato

En la tienda de doña Evangelina de Ricardo, encontrará usted un buen surtido de ropas para niños y señoras sombreros adornados, novedades, joyería, etc., etc., todo importado y a precios al alcance de los pobres.

Calle del Tranvía. 200 varas al ceste de La Violeta, esquina izquierda.

AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

BODOR HE MERICO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la TINTO RERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor méri o, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

COGNAC VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimidnto situado en el punto más céntrico de la capital.
El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el comporr deseable.
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad
de su cilentela extranjera y del país.
Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi

නයක් සම්බන්ත සහ සම්බන්ත සහ සම්බන්ත සහ සම්බන්ත සහ සහ සම්බන්ත සහ සම්බන්ත සහ සම්බන්ත සහ සම්බන්ත සහ සහ සම්බන්ත සහ CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Carifina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spriella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,

JOSE ROIG M.,

<u>ඉහළ අවස්ථාව වෙන වෙන වෙන වෙන අවස්ථාව ව</u>

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusiva-mente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas ameri-canas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristaleria y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO

y del afamado betún para calzado CORDIN

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI,

L. M. CASTRO Y Ca, Y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.

CONSEJC

SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

FUNERARIA DEL SUR

DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataudes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

Nueva Relojería

de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado Precios sin competencia

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

MANGEL &

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

AVISO

La Municipalidad de San José ha acordado celebrar un concurso de cintas bordadas y pintadas a mano, que servirán para premiar a los vencedores en las carreras de cintas que se verificarán en la Sabana el 15 de
setiembre. Las damas que dessen tomar parte en este concurso se servirán
remitir las cintas que elaboren, a esta Gobernación antes del 8 de setiembre,
acompañadas de un sobre cerrado que contenga el nombre de la autora.
Hay un premio de Cl. 50.00 para la mejor cinta bordada y otro idem para
la mejor cinta pintada.

MANUEL ECHEVERRIA

PROTESTAS Y ADHES

Contra-protesta

Contra-protesta

Yo Serafín Miranda de único apellido, vecino del barrio del Rosario de este cantón, hago constar que siempre he militado con orguilo en las filas del Partido Republicano; pero en la actual campaña electoral constreñido por la necesidad y temiendo la cólera de un señor duranista que me alquilaba terrenos para sembrar, protesté de mi genuina filación y me adherí al Partido del Olimpo. Hoy, he meditado mejor y obedeciendo a los gritos de mi conciencia republicana prefiero sufrir en mis intereses personales antes que abdicar de mi fe democrática. De nada vale un momentáneo y effiero bienestar ante la perspectiva de una tiranía ominosa de muchos años. Vuelvo, pues, tranquilo y ufano a ocupar mi puesto entre mis compañeros republicanos, y ofrezco sinceramente depositar mi voto para Presidente de la República en los próximos comicios electorales por el Licenciado don Máximo Fernández.

—Naranjo, setiembre 7 de 1913.—A ruego de Serafín Miranda que no sabe firmar,

Testigos: Miguel Umaña, Gabino Pérez.

Aclaración

ACIATACION

Por expontánea voluntad y como ciudadano libre que soy, me adhiero al gran partido republicano que proclama como su jefe al eximio hombre público Lic. don Máximo Fernández.

Permanecí neutral hasta la hora para estudiar debidamente las tres agrupaciones políticas y viendo que el único partido que mira por el bien de Costa Rica y sin mentiras de ninguna especie siendo siempre leal y franco; por eso es mi adhesión y a la vez me permito recomendarlo a mis amigos para que acojan a tan digna causa.—San José, setiembre 8 de 1913.

causa.—San José, setiembre 8 de 1913. A ruego de Napoleón Jiménez Al-faro que no sabe firmar,

Oscar Beer

Testigos: Rafael Moya F., Leon-cio Céas Z.

Adhesión

Adhesión

El infrascrito ciudadano consciente de sus deberes para con la Patria, manifiesta que había permanecido neutral en esta campaña política, por creer innecesaria la defensa de los derechos del pueblo garantizados por el eximio Licenciado don Ricardo Jiménez; pero ante la campaña de infamias que se ha desbordado contra el principal factor del triunfo de aquel patricio en la pasada campaña, en que por primera vez y para siempre triunfó el partido de los humildes, no puede permanecer indiferente ningún buen costarricense, es decir ninguno de los que luchan no por su provecho personal, sino por el de la tierra querida que nos vió nacer y por eso, satisfecho del su actitud, ocupa su puesto en las huestes libertarias, prometiendo ar su voto el próximo 7 de diciembre por el exclarecido patriota Máximo Fernández, único que aunque les pese a los olímpicos podrá, sin su maligna intromisión hacer la feliciad de Costa Rica.—San Antonio de Alajuela, setiembre de 1913.

Rogado de Eduardo Molina que no sabe firmar,

Carlos Calvo Fernándes

Carlos Calvo Fernández

Testigos: Jesús Alvarez, Fran-sco Camacho Vilchez.

Adhesión

Conste que yo, Juan Rosales, ma-yor de edad, costarricense, me ad-hiero de todo corazón al gran par-tido republicano que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández.—Paquera, agosto 27 de 1913.

1913.
Rogado de Juan Rosales que no sabe firmar, lo hago yo,

A. Molina Rosales

Aclaración y Protesta

Tengo noticias, por informes que me dan amigos de mi confianza, que en uno de los periódicos del Partido Unión Nacional, aparezco yo, Matías Hidalgo Pérez, protestando del Partido Republicano y como es esto un abuso incalificable, pues ni he protestado ni autorizado a nadie par que lo haga en mi monbre, decla-

ro rotundamente que soy y seguiré siendo Republicano, y que no serán los mentidos halagos del duranismo ni las farsas a que recurren para aumentar sus filas, motivo para retirarue de la causa republicana que he abrazado con entusiasmo y por la que daré mi voto el 7 de diciembre del corriente año.—Puntarenas, 22 de agosto de 1913.

Mattas Hidalgo Pérez

Testigos: Héctor Guevara Santos, José Angel Zeledón,

Adhesión

Hago constar que yo Eligio Bustos, mayor de edad, costarricense y vecino de Paquera, me adhiero de todo corazón al gran partido republicano que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández.—Paquera, agosto 27 de 1913.
Rogado de Eligio Bustos que no sabe firmar, lo hago yo,

A. Molina Rosales

Protesta

Yo Manuel Quirós Garbanzo, pro-testo de la firma que dí por el Doctor Durán por haberme engañado di-ciéndome que Fernández se había unido a Iglesias, y hoy que veo que es falso, hago mi protesta y me ad-hiero al Partido Republicano.—Frai-les de Desamparados.—Rogado de Manuel Quirós Garbanzo,

Protesta

El que suscribe, Marcos Mena A-rroyo hace constar que habiendo si-do engañado por los duranistas di-ciéndome que don Máximo se había unido a Iglesias y hoy convencido que es faiso, protesto y me adhiero al gran Partido Republicano.—Los Frailes Desamparados, setiembre 5 de 1913.—Rogado de Marcos Mena,

Francisco Madrigal

Testigos: Tobías Garbanzo, Rosa Mena.

Protesta

Yo, Nicomedes Bonilla Mena, mayor de edad y vecino de Frailes de Desamparados, hago constar que habiéndome engañado los duranistas diciéndome que don Máximo se había unido a Iglesias, les di la firma y hoy convencido de la falsedad protesto y me adhiero a la causa Republicana que lleva como abanderado al Lic. don Máximo Fernández.—5 de setiembre de 1913.—Rogado de Nicomedes Bonilla Mena,

Francisco Madrigal

Testigos: Tobías Garbanzo, Rosa

Protesta

Yo, Wenceslao Bonilla Fallas, protesto de la firma que dí por el doctor Durán y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano. Esta protesta la hago por baber sido engañado por los duranistas diciéndome que Iglesias se había unido a Fernández, y por ese motivo les dí la firma que con tanto gusto protesto.—Frailes de Desamparados, 5 de agosto de 1913 — Rogado de Wenceslao Bonilla Fallas,

Francisco Madrigal

Testigos: Tobías Garbanzo, Rosa

Nuevas adhesiones e San Pedro de La Unión y Toro Amarillo, de Grecia

- Don Pedro Guzmám

 > Alejandro Mora

 > Faustino Bogantes
 Alberto Mena

 > José Avila

 Antonio Alvarado

 > José González

 > Ramón Alvarado

 > Rosa Blanco

- Ramón Alvarado
 Rosa Blanco
 Alejandro Alvarado
 Cresencio Alvarado
 Mercedes Rodríguez
 Ramón Salas
 Magín Quesada
 Narciso Salas
 Antonio Mora
 Segundo Guerrero
 Manuel Mora
 Francisco Alfaro
 Jesús Arce

Fuí civilista en la campaña política pasada y lo era al principio de la actual; pero hoy protesto de mi adhesión a ese partido y me adhiero decididamente al gran Partido Republicano en cuyas filas están todos mis amigos, que me favorecen, unos con su amistad y otros proporcionándome trabajo, y me comprometo formalmente a votar en las próximas elecciones por nuestro Jefe el Licdo. don Máximo Fernández.

Ismael Navarro C.

Testigos: José Espinoza M. y Ma-nuel Solano A.

Convencido de una vez para siempre de que el Partido Republicano
es el único que hoy por hoy representa los legítimos intereses del pueblo
trabajador y de que el partido duranista al cual me había afiliado enganiado como estaba, es el partido enemigo del pueblo y que anda en contubernios con el nefasto civilismo,
me adhiero espontaneamente al gran
partido republicano y protesto de
la firma que dí por el partido duranista.—Candelaria de Naranjo, 7 de
Setiembre de 1913.

A ruego de Víctor Núñez que no
sabe firmar,

Bolivas Montero

Bolivas Montero

Testigos: José Espinoza M. y Ja-cinto Mora.

Protesta

Convencido de la grandeza del re-publicanismo por su número y sus ideales retiro la firma que dí por el duranismo y me pongo al frente de los batallones republicanos.—Turrú-cares, setbre 9 de 1913.

Antonio Araya

Testigos: Elías Agüero y Benja-mín Fernández.

Aclaración

Don Elías Agüero, honrado vecino y ejemplar agricultor me recomienda que diga que él no ha dado motivo para que no lo crean republicano convencido.—Turrúcares, setiembre 10 de 1913.

Vidal López A.

Protesta

Yo Enrique Villalobos Fallas, vecino de Concepción Este de este cantón y ciudadano costarricense en ejercicio de mis derechos políticos, hago constar que con verdadero orgullo y por convicción de hijo del pueblo, humilde, pero digno y honrado, he sido siempre ferviente republicano. Hoy he sabido que los asalariados del duranismo me traen en una lista como adepto a su desprestigiada causa; y yo, con toda la energía de que soy capaz, protesto de semejante abuso. No soy de los que comercian con su conciencia en política, ni de los que cambian de rumbo como las veletas. Mi voto para Presidente de la República en los próximos comicios electorales será para el Licenciado don Máximo Fernández.—Naranjo, setiembre 7 de 1913.—A ruego del señor Enrique Villalobos Fallas, que dice no sabe firmar,

Aristides Montero

Testigos: Joaquín Salazar, Isaías Muñoz.

Adhesiones de Capellades

Nosotros los al pie firmados, de Testigos: Telésforo Jiménez y Ma-uestra espontánea y libre voluntad nuel Vargas.

mos adherimos al gran partido republicano que proclama como candidato a la Presidencia al Lic. don
Máximo Fernánder, porque vemos
en él sintesizada la causa noble del
honrado pueblo trabajador. Sus enemigos no cesan de lanzarle calumnias y diatribas, pues todas sus armas
pueriles se han estrellado y se estrellarán el día 7 de diciembre en donde, con el corazón rebosante de alegría, iremos todos los fernandistas
a depositar nuestro voto por el digno caudillo republicano.

Romualdo Mata A. Julio Piedra Juan Cisneros Juan J. Vega Tomás Vega German Camacho; Pablo Pére«

Aclaración

Aclaración

No conociendo en Alajuela otra persona que lleve mi mismo nombre y apellido, presumo que sea a mí a quien sin haber dado motivo para ello, pretendan lanzarme el estigma de civilista, al publicar el nombre de Juan Oses, en el órgano oficial del partido que pretende la vuelta de la tiranía, como adicto de esa mala causa. Ya en otra ocasión vi publicada una mannfestación de disgusto firmada por ese mismo nombre y con motivo de haber aparecido en en una directiva fernandista; hice caso omiso porpue no me gua ta verme en estos enredos, pero ya que es tanta la necedad de esa gente, quiero que conste una vez por todas, que yo siempre he militado con orgullo en las filas del glorioso partido Republicano de Costa Rica y que mi voto será para ese hombre escarnecido y vilipendiado por sus escasos enmigos de hoy, que serán los primeros en ayudar a contribuir mañana, para que la Patria agradecida, grave en el bronce del recuerdo imperecedero su sagrada efigie de luchador y de patriota—Mi voto será para el Lic. don Máximo Fernández.—Alajuela, setiembre de 1913.

Juan Oses

Testigos: Carlos Calvo Fernán-dez, Eusebio Rodríguez S.

Adhesión

Yo, Luis Ramírez Boza, hago constar que en el censo fuí neutral; pero ahora convencido de que el Partido Republicano es el que más ofrece la felicidad de Costa Rica, me adhiero al Partido Republicano de todo corazón.—Germania, setiembre 7 de 1913.

Por ruego del essa esta esta constanta de la companio del companio del companio de la companio del companio del companio de la companio del la companio de la companio del la companio del la companio del la companio del la

Por ruego del señor Luis Ramírez que no sabe firmar,

Paulino Guevara

Testigos: Eloy Ramírez y Eduar-do J, Castillo.

Protesta

Yo, Jesús Porras vecino de la Pal-ma de Piedras Negras del cantón de Mora, declaro que he sido y seré to-da la vida republicano y al saber que me han puesto en la directiva dura-nista, protesto de ese proceder nada correcto que sólo tiende a engañar al pueblo con muchos nombres para que crean que es un partido nume-roso.

Conste que mi nombre no se man-chará jamás rozándonos con los enemigos del pueblo y que mi voto es para el Lic. Máximo Fernández.

Jesús Porras Torres

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fa-brican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semenanles, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al me-

nudeo. Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero Lesmes S. Jiménez

APARTADO 614

TELEFONO 198

ALMACEN **GRANOS**

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de una gran existencia de Café, Frijoles, Maíz, Arroz, Cebollas Luisiana, de Pastos y de Flores. Azúcar y toda clase de alimentos para bestias.

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS.—TOMAS FERNANDEZ & Hno.